

MARTES 30 DE MARZO DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.*

CORTES.

**D**ia 29. Han prestado juramento á la Constitucion los militares que se hallan en Mallorca.

El ayuntamiento antiguo de Comayagua, en el reyno de Goatemala propone al Congreso al tiempo de disolverse, que se establezcan dos diputaciones provinciales en aquel reino. = A la comision de Constitucion.

Sr. Morejon: propuso que las rentas de la silla que queda vacante en Comayagua y estaban destinadas á la Inquisicion, se apliquen ahora para dotar dos cátedras en que se enseñen los sagrados cánones y derecho público. = A la comision donde estan los antecedentes.

La muger del alcalde del ayuntamiento constitucional de Sta. Marta en Extremadura se queja contra la diputacion provincial que ha disuelto el ayuntamiento y ha puesto preso á su marido cargandole de grillos. = Se mandó remitir esta exposicion á la Regencia para que tome las providencias que juzgue oportunas.

Para el mismo efecto pasó otra reclamacion de Don Juan Ignacio Duran, procurador sindico de Medellin en que se queja igualmente de la misma diputacion provincial.

Pasó igualmente á la Regencia otra reclamacion de la muger del general Milans, en que se queja de que se haya puesto preso á su marido, y se le haya conducido á Mallorca.

Sr. Golfín: leyó una exposicion en que refiriendo algunas de las razones que tuvo el Congreso para sancionar el decreto de 22 de abril de 1812, en que se señaló un premio medio á los soldados por sus acciones distinguidas, alegó las que concurren en los oficiales del exercito y ma-



rina para que se les señale un premio por las acciones distinguidas que no merecen la cruz de San Fernando; concluyendo con la siguiente proposición: „Que la comisión de premios teniendo presente el decreto de 22 de abril de 1812 proponga, el premio equivalente al que se se concedió à los soldados, que deba concederse à los oficiales del ejército y armada por sus acciones distinguidas, oyendo previamente á la Regencia.“= Aprobada y se pasó à la comisión de premios.

La comisión de arreglo de tribunales acerca de la consulta del gobierno sobre si deben *quedar suspensos de sus destinos* los empleados á quienes se les manda exigir la responsabilidad por resolución de las Cortes ó de la Regencia; opina que deben quedar suspensos siempre que las Cortes ó el gobierno acuerden se les exija la responsabilidad, ó se les forme causa.= Aprobado.

La comisión de agricultura acerca de la solicitud del inglés Authon de que se le concedan 200 fanegas de tierra en la gran Canaria para cultivar en ellas la siembra del café, opina que S. M. autorice á la diputación provincial de la Gran Canaria para que señale á este sugeto la porción de terreno que crea oportuna, teniendo presente el decreto de 4 de enero último, con la calidad de que si á los dos años no hubiese empezado à cultivar este terreno, se le privará de él.= Aprobado.

La comisión de Constitución acerca de la solicitud de los vecinos de varias aldeas del partido de Fuente Ovejuna de que se les permita nombrar un ayuntamiento en una de estas aldeas; opina que esta solicitud se remita á la Regencia para que mande à la diputación provincial de Córdoba, luego que esté establecida, tome todas las providencias oportunas para que se verifique el establecimiento del ayuntamiento.= Aprobado.

La comisión de Premios acerca de la pretension del cura de Gaucin, D. Fernando Quiros, de que se autorice á la Regencia para que si lo tienen á bien, le conceda una canongia ó beneficio eclesiástico; opina que las Cortes reconociendo los méritos de este digno eclesiástico, remitan esta solicitud á la Regencia para que le premie sin con-



travenirse al decreto de suspensión de prebendas. — Aprobado.  
Continuó la discusión de la proposición del Sr. Reyes,  
relativa al comercio de la nao de Acapulco (Conc. del 27.)  
*Para continuar su comercio con Acapulco y San Blas — ba-  
xo la misma cantidad de medio millon de pesos fuertes.*  
Aprobado; y se acordó que el gobierno informe que puer-  
to podrá designarse en lugar del de *Acapulco*, si este no  
estuviere corriente.

Sr. Conciso: De algunos dias á esta parte hemos echado de ver que  
el general Cruz no manda en el unico resto de su division, que se  
compone del regimiento de Castro-pol; y que en su lugar lo hace el  
brigadier Beraser. Por otra parte vemos que no tiene novedad en su  
salud y asi es que estamos sin atinar con el busilis.

Los hurones de noticias estan discordes en sus cálculos, unos di-  
cen que se ha dado por enfermo para dexar el mando, y otros asegu-  
ran que el general en gefe, el duque del Parque, se lo ha hecho dexar,  
pero sin señalar la causa para uno ni otro.

Como ya hace casi tres meses que conocemos á este general perso-  
nalmente y algunos años antes por su valor, desinterés y patriotis-  
mo; crea V., señor mio, que estamos temiendo no reciba el premio que  
suele darse á los hombres que se le parecen.

¿Si será su desgracia, ó como V. guste llamarla, porque á la di-  
vision de su mando no la dexa sosegar con ejercicios, y simulacros  
y otras frioleras de este jaez que para nada se necesitan? ¿Si será por  
haber mandado é instruido personalmente á las compañías de sus ca-  
zadores, corriendo con ellos por llanos y barrancos, y tendiendose bo-  
ca arriba entre ellos en unas diabólicas evoluciones, que yo no sé co-  
mo las llaman, ensuciandose la casaca, y degradando su caracter de  
general, con estas niñadas, á pesar de que sus soldados lo aplaudian?  
¿Si será esta quisicosa porque á algunos de estos desuados soldados les  
ha borrado del magin algunas mañejas que les habian restado de en-  
fermedades mal curadas? ¿Si será porque en tratandose del servicio  
no hay tio que valga, y el que la hace la paga? ¿Si será porque  
anda mendigando zapatos y otras friolerillas para los adanes de su di-  
vision? ¿Si será por andar catando los caldós de habas de los ranchos  
de sus soldados, y dando pesadumbres á rancheros, cabos y sargen-  
tos? ¿Si será porque despues de habernos dexado sin tener que llevar  
á la boca (aunque de orden superior) nos convidaba á bailar al Pó-  
sito, que se halla enteramente limpio, y nos daba agua fresca, pero  
sin dexarnos acercar con una legua á ninguna dama con tanto maldi-  
to granadero como nos ponía de espías? ¿Si será por el mal rato que



4  
daba á los músicos baxo el debil pretéxto de que sirviese su ejercicio de una doble Academia?

V., Sr. Conciso, que parece no teme ni debe quando se trata del bien público, haga por inquirir este negocio, y sirvase comunicarlo. = S. S. S. Q. S. M. B. = Jaén 17 de marzo. = J. M. B.

No parece sino que por todas partes anda el diablo en Cantillana, y que quando necesitamos mas union y concordia, hai gentes que se empeñan en revolverlo todo. Unos por ambicion; otros por orgullo, otros por egoismo, muchos por interes, otros por no dexar sus malas mañas, no pocos por los resabios de las preocupaciones de su decantada buena educacion y etiquetas de carácter; todos, todos los de esta ralea se empeñan en empeorar las cosas. Mas esperamos que la nueva Regencia, con sus bien conocidas intenciones y deseos del bien público, vaya poniendo remedio á estos males, sin miramiento al carácter de las personas, que es lo que nos tiene perdidos y nos perderá si no se remedia. El que quiera honra que la gane: no es tiempo de méritos imaginarios.

---

Santander 23 de febrero. = Los franceses han evacuado toda la Montaña á excepcion de Santoña. Permanecen en Bilbao, en cuyo punto se fortifican considerablemente. En Vitoria se hallan reunidos hasta unos 1600 hombres: su objeto se ignora. El Sr. Mendizabal se halla en Azpeytia, y aunque pasó á atacar á Bilbao, juzgó mas conveniente retirarse.

Ecija 11 de marzo. = Van llegando á Antequera, Osuna y demas pueblos de las inmediaciones, la caballeria del 2.º y 3.º ejército mandada por el general Freire, que asciende á 3500; vienen á forragear y reponerse; y se asegura tomará tambien el mando dicho general de la caballeria del ejército de reserva, del qual han salido para reforzar el ejército de operaciones de la Mancha los regimientos de Ordenes, Almeria y Pravia. ¿Quando acabarán de moverse nuestros ejércitos y los aliados?

Berga 15 de idem. = Es bastante la desercion de los franceses de la Cerdaña. De los 700 de las cohortes que lle-



garon á Puigcerdá dias atras , pasan ya de 200 los que han huido á sus casas. De varios puntos de la frontera escriben que nuestras tropas que subieron por la Conca de Tremp , y pasaron al valle de Arán , se hallaban ya en S. Girons , villa de Francia, en el Coserans ; siendo así habrán ido de acuerdo con los 2600 de Mina que entraron en Benasque.

La guarnicion de Sos en Aragon que fué hecha prisionera por este general , se componia de 500 hombres ; en el fuerte , á mas de los cañones , se cogió mucho trigo, y otros viveres. En Ayerve continuaba el fuego , y algunas tropas del mismo Sr. Mina que estaban en Benavàrre, se han dirigido á Huesca.

El 3 del actual fueron sorprendidos en Fraga 18 caballos franceses que habian salido de Lérida escoltando un correo ; los ginetes fueron dogollados , y quedaron en nuestro poder los caballos y el correo.

*Alicante 17 de marzo.*—Sabido es, que donde no han podido las armas de Suchet preponderar por superioridad, el manejo de la intriga y los agentes han decidido de los destinos de la fuerza armada y de la suerte de los pueblos. Por desgracia tenemos un exemplar reciente en esta plaza. Ha sido descubierta una larga conspiracion, compuesta de varias ramificaciones. Suchet y Quinto en su situacion desesperada, concibieron el horroroso plan de un tumulto, para.... Felizmente es conocida la organizacion de esta horrenda trama, y en el dia 13, del corriente fueron pasados por las armas en la villa de Alcoy , tres de los iniquos agentes de este plan de sangre, encargados igualmente de comunicar noticias. Las providencias del Sr. Geffe politico superior, y la cooperacion plausible de las demas autoridades, aclararán estos misterios de iniquidad y librarán á la Patria de las vívoras que intentan destrozarse su seno, para entregarla á la esclavitud de un enemigo sanguinario y feroz. Dichosamente se anuncia la impotencia de Bonaparte, de Suchet, y sus agentes, al verles desplegar unos medios desconocidos entre naciones civilizadas, y que aun colmados segun sus deseos, serian insuficientes para suspender los irrevocables destinos del usurpador y de los



instrumentos de su ambición frenética y escarmentada.

En el día 13 del corriente se recibió aviso de la capital de otro nuevo atentado de Suchet, que nos hacemos violencia para creerlo, en medio de que consideramos capaz de qualquiera alevosía al que se atreve à posponer los sagrados respetos que se merecen los principios de todos los hombres, de todos los tiempos y de todos los pueblos. La nación conoce ya por su patriotismo denodado y sus qualidades eminentes, para llenar dignamente el objeto de esta lucha patriótica, á Don Fr. Asensio Nebot ó el *Frayle* comandante de la partida ó columna volante de este nombre. Los repetidos escarmientos que han sufrido las tropas de Suchet y varios de sus gefes por las disposiciones y talentos militares de este nuevo guerrero, le obligaron à destacar un cuerpo muy grueso de tropas mandadas por el baron de Rumfort, el qual tuvo la misma suerte que su antecesor Massucheli, dexando el campo de la gloria á este patriota insigne. Suchet y sus subalternos heridos en su orgullo y previendo que la existencia de Nebot, debe serles muy funesta en su retirada; echaron mano de medios alevosos, al ver que tampoco prosperaban sus medidas militares. Se ofreció á tres reos, destinados por varios delitos á sufrir el ultimo suplicio, la cantidad de mil duros á cada uno y un empleo, si en calidad de reclutas y de recién alistados en la partida del *Frayle*, asesinaban á este digno patriota y llenaban las intenciones del mariscal. Estos infames aceptaron la comision recibieron algun premio anticipado y salieron de la capital. El conducto y la exactitud del aviso no nos permiten dudar sobre esta nueva baxeza. El Sr. Tupper, cónsul de S. M. británica adoptó las medidas propias de su actividad y patriotismo para frustrar este proyecto atroz; pero anunciamos un intento tan alevoso, para que en el desgraciado caso, en que fuesen insuficientes las precauciones adoptadas, y se colmase este plan de asechanza, y de perfidia, se sepa para oprobio, exècracion y vergüenza eterna, qual ha sido la mano cobarde y asesina que llevó el puñal al corazon de un español insigne por virtudes y qualidades desconocidas á Napoleon, y á sus foragidos capataces.



Ha llegado á nuestras manos una circular del Gobernador de la Mitra de Valencia Don Tomas Nandin, obra sin duda del secretario, que la autoriza Don Agustin Aycart, dirigida á los curas Párrocos. En ella se exhorta á zepos quedos y manos quietas y aun se les hace responsables á los curas de la *tranquilidad de los pueblos*, (que no parece estan de ese humor) y se enjaretan textos y doctrinas; porque para todo hallan estos venerables renegados doctrinas y textos y teologia para procurar por su racion. En esta insigne circular se hace de la religion una merienda de negros, y se propone el circulador el aconsejar la quietud, que se esten quietecitos, y que no sean traidores, ni amotinados contra la *legítima autoridad* del Sr. Mariscal. Concluye con aconsejar el que prediquen á los pueblos, para que no les confisquen los bienes, los cuelguen y sean declarados traidores á la patria.

Nandin siempre tiró al monte; pero el almibarado Aycart es una copia del célebre canónigo Morales, orador, poeta, canonista, teologo, mal cristiano, y peor patriota. (*Gac. de Valencia.*)

### SUPLEMENTO

*Al correo de Murcia del sábado 20 de marzo de 1813. El Señor gefe político de esta Provincia, acaba de recibir del de la de Valencia, residente en Alicante, el parte siguiente:*

Los enemigos han sido desalojados de todas sus posiciones por las divisiones del ejército combinado, y perseguidos hasta las inmediaciones de la ciudad de Xátiva, habiendo perdido la artilleria, con que defendian la posicion del puerto de Albayda. Su permanencia en esta parte del Júcar es mui precaria y se cree que pasen inmediatamente *el Júcar*. Tanto las tropas aliadas como las nacionales, se han conducido con un valor y una emulacion gloriosa en todos los encuentros. El Sr. general en gefe del 2.º ejército nacional, ha hecho un importante movimiento de flanco sobre el camino real, con una columna escogida de 8000 infantes y 100 caballos, y se hallaba sobre Fuente la Higuera en el dia de ayer. Alicante 18 de marzo de 1813.



Lo que se avisa al público para su satisfacción. Murcia 19 de marzo de 1813. = *Francisco Perez de los Cobos.*

*Madrid 17 de idem.* = Hoy ha sido un día de júbilo para los buenos por haberse al fin realizado la salida del intruso á las 7 de la mañana para Segovia. Le acompañan Ofarril, Azanza y Urquijo y los generales Jourdan y Daultanne; los condes de Melito, San Anastasio y otros; los dependientes de Palacio; la guardia real de infantería y caballería y varios regimientos de dragones entre ellos los números 13 y 26. Lleva también un gran convoi que principió á salir á las 4 de la mañana y las tropas que entraron ayer con el de Francia. Un numeroso concurso ocupaba la plaza del palacio con el deseo de despedir para siempre á su rei de farsa, pero S. M. *pepiniana* no se dignó complacerles con su presencia, y tuvo á bien fugarse por la puerta falsa que sale á la casa del Campo. Llevan todos los papeles de la secretaría; pero quedan aquí los satélites Arribas, Almenara y Angulo. Permanecen en estas inmediaciones y en la línea del Tajo como 140 gabachos.

*Granada 24 de idem.* De orden del gefe del E. M. del 2º ejército se ha retirado de las esquinas de Murcia un parte del gefe político de Valencia (que se ha impreso en el *Suplemento al Correo del 20*) por no ser conforme su relación con la recibida de oficio.

*Sevilla 26 de idem.* = Ha llegado á esta el general Freire.

*Cádiz 29.* Segun cartas de Lisboa del 22, por un buque recién llegado de Postmouth en 8 dias, se habia extendido la noticia de haber tomado los rusos á Dantzick por asalto y de haberse hecho la paz entre Dinamarca y la Gran-Bretaña.

*Capitania del Puerto.* = Día 29. De las 12 de ayer á las de hoy ha entrado: de Málaga mco. port. *Concepcion* con pasas, vino y almendra.

TEATRO. = La muerte de Abel, en tres actos. = Obertura. = Bayle. = A las siete y media.

#### CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.